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今年以来，碳酸锂成为影响新能源
汽车产业发展的一个不确定因素。碳酸
锂价格持续高企产生的效应不断向产业
链下游传导，给动力电池、新能源汽车
企业带来不小压力。是什么原因让锂价
持续走高？新能源汽车如何化解“原材
料之困”？

3 月 17 日，哪吒汽车发布车型价格
调整说明，受上游原材料价格上涨、供
应链供货紧张等诸多因素影响，从 18
日零时起对在售车型的价格进行上调。
奇瑞新能源、小鹏汽车等多家车企也纷
纷在近期上调了价格。这一轮车企调
价，和碳酸锂等原材料价格走高紧密相
关。

碳酸锂价格的波动为何会带来如此
大的传导效应？

作为新能源汽车的核心部件，动力
电池的发展对资源具有高度的依赖性，
用到的关键材料包括锂、镍、钴等金
属。其中，在正极材料制作成本中，锂
占到近一半。市场公开数据显示，2021
年，电池级碳酸锂的价格从年初的6.8万

元/吨持续上涨，时至今日，价格约50万
元/吨。

“目前市场上，一辆新能源汽车生产
大概用到 50千克碳酸锂。尽管由于厂商
提前备货等原因，碳酸锂实际成交价格
也许没有达到最高市价，但成本溢价也
很可观。”中国有色金属工业协会锂业分
会秘书长吴艳华说。

“锂价上升大幅增加动力电池生产成
本。”宁德时代新能源科技股份有限公司
董事长曾毓群说，10余年来，通过在技
术 上 的 改 善 ， 锂 电 池 成 本 下 降 超 过
80%。如今原材料成本快速上涨，冲淡了
产业链在技术降本方面投入的资金和努
力。

业内人士认为，锂价高企主要源于
供需不平衡。

2021 年，我国新能源汽车产业发展
迅猛，产销量均超过350万辆，同比增长
1.6倍。2022年初至今，快速发展势头延
续。

“新能源汽车市场的超预期，必然会
推高对上游材料的需求，带来短期内供

给的紧张。”国投创新投资管理有限公司
董事总经理杜硕告诉记者。

“在2016、2017年，锂价也出现走高
周期，当时是因为新能源汽车补贴等带
来需求上升。”吴艳华说，不论是锂盐还
是上游矿产，资源建设扩产都需要一定
时间周期，新建产能短期内很难释放，
这些都造成了价格的波动。

业内人士也认为，不必对锂价高
企过度紧张。一方面，市场机制本身
会实现调整作用，另一方面，相关部
门也在加快产业链上下游供需对接和
市场保供。“我们预计，2022 年下半年
开始，陆续可释放的产能比较可观，
新能源汽车产业发展保持在稳定增速
情况下，上游供应是可以保障的。”吴
艳华说。

近日，工信部召开锂行业运行相关
座谈会，听取了重点企业生产、扩产和
销售情况，要求产业链上下游企业加强
对接，协力形成长期、稳定的战略协作
关系，共同引导锂盐价格理性回归，更
好支撑我国新能源汽车等战略性新兴产

业健康发展。
工信部副部长辛国斌表示，着眼于

满足动力电池等生产需要，适度加快国
内锂资源的开发进度，打击囤积居奇、
哄抬物价等不正当竞争行为。

值得注意的是，我国加快健全动
力电池回收利用体系。工信部数据显
示，目前已在 17 个地区及中国铁塔公
司开展动力电池回收利用试点。截至
2021 年 12 月底，173 家有关企业已在
全国设立回收服务网点 10127 个。动力
电池回收、处理，形成正极材料的技
术不断提升，机制不断完善，都有助
于释放更多碳酸锂产能，推动价格回
归正常。

“据不完全统计，2020年，市场上用
回收动力电池形成的碳酸锂约为 1万吨，
2021年，这一数字增长为 3万吨。”吴艳
华说，随着我国对动力电池全生命周期
溯源管理的加强和回收体系不断健全、
规范，资源循环高效利用水平将不断提
升。这些都将成为国内市场碳酸锂供给
的很好补充。

新能源汽车遇“原材料之困”，如何破局？
新华社记者 张辛欣

这个春天，成英娟有点忙。
今年 26岁的她，是陕西安

康市汉滨区县河镇毛坝村村支
书、村主任“一肩挑”。最近，疫
情防控、加强针接种、农田春耕
春管、发展民宿农家乐……成
英娟“挑”着村里各项工作，带
领村干部和老乡们一起在春天
里踏实苦干。

四年前，成英娟辞去在西
安的工作，回到家乡毛坝村担
任村文书助理。回乡工作的契
机，源自陕西安康市汉滨区在
村党组织实施的“一村一大学
生村官”计划。

地处秦巴山区的汉滨区农
业人口超 80万，脱贫人口超过
20万。长期以来，这里大部分
农村青年外流，村干部年龄偏
大、带富能力不强，这严重制约
当地农村经济社会发展。

为此，2018 年初，汉滨区
开始大力实施这项计划，从大
学生村官的选拔程序、培养方
法、工作平台、保障机制等方面
着手，突出“引得来、育得好、用
得活、留得住”，回引选配 752
名大学生投身乡村工作，使全
区行政村大学生村官全覆盖，
激活农村一池春水。

“刚回来时，觉得村子里枯
燥，工作上也有些不在状态，缺
乏主动思考。”成英娟说，“我的
帮带导师是镇上的党委书记郭
磊，他经常跟我谈心，提醒我年
轻人总要成长成熟，要努力提
高本领，不要华而不实。”

郭磊时常带着成英娟走村
入户、调解处理群众矛盾纠纷，
以提高成英娟说群众话、跟群
众打成一片的能力。在汉滨
区，每名大学生村官都有乡镇
班子成员帮带，帮助其融入农

村环境，提升工作能力。
除导师帮带机制外，汉滨

区还实行大学生村干部轮岗锻
炼，选派人员在重点项目、产业
园区一线挂职锻炼，遴选重点
培养对象到镇级机关跟班学
习。推行“党校+学院+基地”
培训模式，加强党风廉政教育，
提升学员理论修养。

汉滨区委书记范传斌介绍
说 ：“ 区 上 每 年 拿 出 不 低 于
3000 万元用来保障大学生村
干部，使其收入从 1400元提高
到 2400元以上，最高的能拿到
4000元，让他们能够全身心投
入到工作中去。”

“经过 4年努力，汉滨区农
村干部队伍结构明显优化。现
任村干部平均年龄较上届减小
5.7岁，大学学历占比较上届提
高 15.9%，有 56 名大学生当选
村支书、村主任‘一肩挑’。”

大学生村官还“各显神
通”，在汉滨区 110个产业园区
建功兴业，推动组建 84个产业
联盟，建茶园、种果树、搞电商、
办民宿……实现全区集体经济

“空壳村”清零，使农村 5000多
户约 18000人“镶嵌”在产业链
上，持续增收致富。

汉滨区委组织部部长贺富
莉表示，“一村一大学生村官”
计划，让村两委有了一批朝气
蓬勃的年轻人，经济实体多了
一批敢去折腾的人，基层组织
储备了一批可用之材。

“下一步，他们不管是成为
农村带头人，或是开办市场主
体，还是考进公务员队伍，适合
怎么发展，我们就给予政策范
围内相应的倾斜和支持，帮助
他们实现自我，振兴家乡。”贺
富莉说。

一村一名大学生 乡村干部焕青春
新华社记者 邵瑞 孙正好

据海关统计，今年前两个
月，我国手机、家用电器出口同
比均有所下降。有媒体提出，
这是否说明“宅经济”商品出口
热度正在下降？商务部新闻发
言人束珏婷近日对此进行了回
应。

束珏婷在商务部当天举行
的网上例行新闻发布会上说，商
务部对此高度重视、密切关注。
当前，我国外贸发展面临的形势
依然复杂严峻。一是疫情影响
仍在持续。全球供应链瓶颈尚
未缓解，芯片等重要原材料短缺
持续困扰外贸企业。近期全国
本土聚集性疫情呈现点多、面
广、频发的特点，外贸产业链供
应链受到一定影响。二是海外

逐步放松疫情管控措施，居民
“宅家”时间减少，部分“宅经济”
产品需求相应减少。三是近期
地缘政治风险高企，大宗商品价
格上涨，全球经贸复苏面临较大
不确定性，海外消费者信心受到
打击。

“同时也要看到，我国外
贸产业基础雄厚，产业链供应
链韧性足。”束珏婷说，今年前
两个月，我国货物贸易进出口
总 值 6.2 万 亿 元 ，同 比 增 长
13.3%，基本实现开门稳。在党
中央、国务院坚强领导下，在
各地方、各部门和广大外贸企
业共同努力下，有信心保持全
年外贸运行在合理区间。

（新华社电）

“宅经济”商品出口“降温”？商务部这样回应
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3月24日，在福建武夷山市五夫镇，莲农在挖掘藕苗准
备移栽。

连日来，福建省武夷山市五夫镇的莲农抢抓农时，进行
藕苗开挖和移栽。五夫镇在白莲种植的基础上发展万亩荷
塘、莲田民宿等农业观光项目，带动农民增收。

新华社发 陈颖 摄


